
31 августа – День ветери-
нарного работника России.

В преддверии профессиональ-
ного праздника специалисты-ве-
теринары подводят итоги работы 
за первое полугодие и получают в 
Барнауле заслуженные награды.

В�������  �����
Алтайский край традицион-

но считается аграрным краем с 
развитым животноводством. На 
протяжении многих лет регион 
сохраняет лидирующие позиции 
по производству основных видов 
сельскохозяйственной продукции 
и продовольствия. В рейтинге ре-
гионов Сибирского федерального 
округа Алтайский край занимает 
первое место по поголовью круп-
ного рогатого скота в хозяйствах 
всех категорий, поголовью коров, 
производству молока и говядины. 
Свой весомый вклад в развитие жи-
вотноводства края вносит и госу-
дарственная ветеринарная служба.

В целом в этой службе тру-
дится более 1700 специалистов, 
из которых около 500 человек 
занимаются проведением про-
филактических и противоэпизо-
отических мероприятий, более 

250 обеспечивают безопасность 
продукции животного происхож-
дения, более 300 из них – рабо-
тают в лабораториях.

В крае сегодня действует 22 ве-
теринарные лаборатории. Ключе-

вая роль здесь отведена краевой, 
область аккредитации которой 
насчитывает около 500 показа-
телей, из них 107 – по болезням 
животных. В целях обеспечения 
эпизоотического благополучия 

территории края за первое полу-
годие 2023 года с диагностической 
целью исследовано более 2,5 мил-
лиона голов животных.
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  ГЛАВНОЕ .

Праздник на скаку
31 августа отмечается День Флора и Лавра. 

Эти великомученики считаются 
покровителями лошадей, поэтому в 
народе последний день лета называли 
конским праздником.

В эту дату животных кормили осо-
бенно вкусно и сытно, окропляли их 

святой водой и даже приносили им молитву, чтобы осен-
ние и весенние работы прошли без проблем. Из известных 
обычаев: хозяйки пекли печенье в форме лошадиного 
копыта, которое потом отдавали священникам, а скаку-
нов позволялось приводить к святым храмам.

Алтайский конный завод является самым извест-
ным в Сибири предприятием по разведению элитной 
орловской рысистой породы. Поголовье насчитывает 
около 200 особей, а ценятся лошади не только в России – 
жеребцов поставляли в Великобританию, Казахстан и 
Северную Корею.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

31

43,1 .  
   -
    
   

По данным Алтайкрайстата, она выросла на 20,2%. 
В том числе в первый месяц лета средний номиналь-
ный заработок работников края достиг 47,9 тыс., что на 
17 процентов выше, чем в июне 2022 года. Наибольший 
рост реальной заработной платы (свыше 30 процентов) 
отмечался в производстве мебели, одежды, готовых 
металлических изделий, автотранспортных средств, 
полиграфической деятельности.

По «зебре» за знаниями
В Барнауле дорожную разметку обновили возле 50 школ. 

Кроме того, соответствующие работы провели и в при-
городных населенных пунктах: Бельмесёво, Новомихай-
ловке, Центральном, Лебяжьем, Гоньбе.

К началу нового учебного года список школ, где покрасили 
дорожную разметку и установили необходимые дорожные 
знаки, пополнился новым объектом в микрорайоне Авиатор.

Водителям следует строго соблюдать правила дорожного 
движения и пониженный скоростной режим, установленный 
вблизи учебных заведений.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 552-го дня специальной воен-

ной операции России.
29 августа российские системы ПВО за сутки сбили украин-

скую противокорабельную ракету «Нептун», два снаряда РСЗО 
HIMARS, 2 противорадарные ракеты HARM, а также 27 дронов.

Киев за сутки потерял на Донецком и Запорожском на-
правлениях более 400 человек, на Южно-Донецком – до 100, 
на Купянском – до 50, на Херсонском – до 20.

После обстрела украинскими войсками брянского поселка 
Климово погибли два человека. Российские системы ПВО 
сбили два украинских беспилотника над Тульской областью 
и один – над территорией Брянской области.

Украинские войска снизили интенсивность на флангах 
Артёмовска, это связано с перегруппировкой, противник 
накапливает силы, чтобы вернуть позиции.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

Переменная облачность. 
Днем кратковременный дождь, гроза. 
В утренние часы возможен туман.
Ветер юго-восточный с переходом на 
западный, ночью 4-9 м/с, днем 6-11 м/с.
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Переменная облачность. 
В конце ночи и в начале дня 
кратковременный дождь. 
Ветер южный 4-9 м/с.

  ПРОГНОЗ .  ОБРАЗОВАНИЕ .

Переменная облачность. Ночью 
кратковременный дождь, гроза, 
днем преимущественно без осад-
ков. Ветер юго-западный, ночью 
5-10 м/с, днем 4-9 м/с.

1 сентября

2 сентября

Готовы к труду и обороне
Накануне Дня знаний россия-
нам напомнили о нововведе-
ниях в системе образования, 
которые ждут учеников и пе-
дагогов с 1 сентября

�������� ����������
В июле Госдума приняла поправ-

ки к закону о трудовом воспитании 
школьников, которые закрепляют обя-
занность учеников трудиться, пишет 
РБК. Теперь школьники будут обязаны 
(с учетом возрастных особенностей) 
убирать в классах, сажать деревья на 
школьной территории, шить театраль-
ные костюмы и помогать в библиотеке.

Разрешение родителей для при-
влечения учеников к труду больше 
не требуется.

В������ ����������
В утвержденной Минпросвещения 

федеральной образовательной програм-
ме для школ предусмотрена началь-
ная военная подготовка. В ее рамках 
будут изучать строевую подготовку, 
оружие и правила обращения с ним, 
средства индивидуальной защиты и 
оказание первой помощи в бою и др. 
Старшеклассники также будут изучать 
основы применения беспилотников в 
бою и способы противодействия им.

���������� ������
Также с нового учебного года в шко-

лы возвращаются серебряные медали. 

Их смогут получить выпускники, у 
которых в аттестате не более двух 
четверок, а все остальные – пятерки.

Г������ ���
С 1 сентября ученики начальных 

классов будут обеспечены бесплатным 
горячим питанием. По словам вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой, речь идет 
об около 7,7 млн детей.

З�������  ��������
С 1 сентября 2023 года в школах 

начнет действовать так называемый 
золотой стандарт знаний, который под-
разумевает единую базовую планку 
для образовательных учреждений по 
России.

Минпросвещения будет разрабаты-
вать и утверждать федеральные обра-
зовательные программы, утверждать 
авторский коллектив учебников.

Что касается нынешних учебников, 
то их закон разрешает использовать в 
течение пяти лет.

Теперь учебник «История России» 
для школьников 11-го класса содержит 
информацию с 1945 года по начало XXI 
века. В нем полностью переписан раздел, 
посвященный 1970-м, 1980-м, 1990-м и 
2000-м годам. Появится глава «Россия се-
годня. Специальная военная операция».

П�������������
С 1 сентября для 6–11-х классов введут 

занятия по профориентации. 
Татьяна ПЕРВОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В ветеринарной лаборатории.

Ветврач птицефабрики «Комсомольская» 
осуществляет ветеринарный контроль при сортировке яйца.

Валерий Марчук 
за работой.

в Барнаулев крае сегодня

Когда дело по душе

(Окончание на 3 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
31 августа – День 

ветеринарного работника
Уважаемые работники и ветераны вете-
ринарной службы Алтайского края!

Поздравляем вас с праздником!
Благодаря вашему труду в регионе стабильно развива-

ется животноводство,  обеспечивается качество и безопас-
ность продуктов питания, сохраняется эпизоотическое 
благополучие. Именно к вам фермеры, руководители 
хозяйств обращаются за помощью и находят поддержку 
в непростых ситуациях.

В настоящее время профильная служба Алтайского края 
активно развивается: внедряются цифровые технологии, 
модернизируется материально-техническая база. Важно, 
что ветеринарные работники постоянно повышают свою 
квалификацию. Опыт, профессионализм и преданность 
выбранному делу помогают вам решать любые масштаб-
ные задачи!

Выражаем вам признательность за добросовестный 
труд. Желаем крепкого здоровья и дальнейших успехов!

Правительство Алтайского края 
и Алтайское краевое Законодательное Собрание.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

Льготы по упрощенке 
и налоговому патенту 
в Алтайском крае пла-
нируют продлить до 
2025 года.

Для предпринимателеи�
Законопроект о продлении 

льготного налогового режима 
для впервые зарегистрирован-
ных индивидуальных предпри-
нимателей внесен губернатором 
Алтайского края Виктором То-
менко и уполномоченным по 
защите прав предпринимате-
лей в Алтайском крае Андреем 
Осиповым.

Предлагается не взымать на-
лог с начинающих предприни-
мателей, осуществляющих дея-
тельность в производственной, 
социальной или научной сфе-
рах, а также в сфере оказания 
бытовых услуг населению, до 
1 января 2025 года. Бизнесмены 
при этом должны использовать 
патентную или упрощенную 
системы налогообложения.

Проектом закона расширяет-
ся перечень льготных направле-
ний деятельности. Предлагается 
включить в список деятельность 
спортивных клубов, образова-
ние в области спорта и отдыха, 
производство прочих летатель-
ных аппаратов, промышленных 
роботов и робототехнических 
устройств, оптических систем 
обнаружения оружия, опти-
ческих прицелов и приборов 
определения координат целей, 
электронных печатных плат, 
радиоэлектронных средств 
связи (по упрощенной системе 
налогообложения), а также про-
ведение занятий по физической 
культуре и спорту (по патентной 
системе налогообложения).

Это увеличит число хозяй-
ствующих субъектов, работаю-
щих в правовом поле.

Вносятся изменения и в требо-
вания к индивидуальным пред-
принимателям, которые могут 
претендовать на такую льготу. 
Ранее ее могли получить только 
ИП, чей предельный уровень до-
хода не превышает 15 млн рублей, 
теперь эту границу предлагают 
приподнять до 20 млн рублей.

Другие требования для по-
лучения этой льготы остаются 
неизменными: средняя числен-
ность работников не больше 
15 человек, среднемесячная 
зарплата – не ниже МРОТ тру-
доспособного населения, доля 
доходов от льготного вида дея-
тельности – не ниже 70% в общем 
объеме товаров или услуг.

Добавим, что налогопла-
тельщики могут применять 
такую льготу не более двух 
лет подряд.

– Льгота – попытка заполнить 
актуальные для государства 
ниши экономики, к коим отно-
сится деятельность, связанная с 
оборонной промышленностью 
и социально значимые направ-
ления. Кроме того, это допол-
нительный приток налогов в 
бюджет в перспективе, когда 
льгота перестанет действовать, 
а также обеспечение занятости 
населения. Но любая льгота сей-
час должна учитывать выпада-
ющие доходы. Министерство 
финансов РФ следит, чтобы мы 
справились самостоятельно с 
выплатами в случае отсутствия 
федеральной поддержки.

Налоговая служба при по-
становке на учет сразу будет 
применять льготу. Никаких 
дополнительных шагов от пред-
принимателей не потребуется. 
Главное – зарегистрироваться и 
выбрать вид деятельности по 
предложенным оквэдам, – рас-
сказал председатель комитета 
АКЗС по бюджетной, налоговой, 
экономической политике и иму-
щественным отношениям Антон 
Васильев.

Льготы  
для участников СВО
Законопроект о предостав-

лении земельных участков 
для участников специальной 
военной операции – новая для 
нашего региона мера поддерж-

ки. Землю под строительство 
смогут получить участники 
СВО, удостоенные звания Ге-
роя России или награжден-
ные орденами РФ за заслуги 
в ходе специальной военной 
операции, а также члены се-
мей погибших участников СВО 
указанных категорий.

Для бойцов и семей участни-
ков СВО будут предоставляться 
участки, находящиеся в госу-
дарственной и муниципальной 
собственности. Воспользоваться 
льготой можно будет однократ-
но.

Землю могут выделить под 
строительство дома (5–15 соток), 
для ведения личного подсоб-
ного хозяйства (10–20 соток), 
для садоводства (с правилами 
землепользования и застройки 
соответствующего муниципаль-
ного образования).

Законопроект дает возмож-
ность воспользоваться льготой 
всем участникам спецоперации, 
получившим государственные 
награды в ходе СВО.

Участки будут представлять-
ся по месту жительства. Заяв-
ление нужно будет подавать в 
орган, уполномоченный на рас-
поряжение земельными участ-
ками по месту регистрации, а 
при отсутствии такой регистра-
ции – по месту пребывания на 
день завершения своего участия 
в операции.

– Считаю важным посто-
янно расширять и совершен-
ствовать меры поддержки для 
наших бойцов и их близких. 
Уверен, что коллеги-депутаты 
поддержат нашу инициативу, – 
сказал заместитель председа-
теля АКЗС, председатель ко-
митета по правовой политике 
и местному самоуправлению 
Денис Голобородько.

  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .
Запрет  

на «вредные»  
семена

В повестку августовской сессии 
АКЗС включен вопрос о рассмотрении 
поправок в краевой закон «О семено-
водстве» во втором чтении. В первом 
чтении законопроект был принят на 
апрельской сессии краевого парла-
мента.

Документ разработан в целях совер-
шенствования нормативно-правовой 
базы в сфере растениеводства.

Согласно поправкам, Россельхознад-
зор будет проводить оценку посевов на 
наличие генно-инженерно-модифици-
рованных организмов при проведении 
контроля семян сельскохозяйственных 
растений. Напоминаем, что в России 
ГМО-семена запрещено выращивать и 
разводить с 2016 года.

Также законопроект урегулирует 
вопросы формирования и ведения Го-
сударственного реестра, а также соз-
дания федеральной государственной 
информационной системы в области 
семеноводства сельскохозяйственных 
растений «Семеноводство» (ФГИС «Се-
меноводство»). Последняя создается в 
рамках развития федеральной государ-
ственной информационной системы 
Минсельхоза России.

В случае принятия закон вступит в 
силу 1 сентября 2023 года.

Учебники истории 
исправят

С 1 сентября старшеклассники бу-
дут изучать историю по новому едино-
му учебнику, сообщает официальный 
сайт Алтайского края. В издании че-
тыре тома: «История России» и «Всеоб-
щая история» для 10-х и 11-х классов. 
К началу следующего учебного года 
линейку дополнят учебниками для 
5-х и 9-х классов.

Подготовку нового издания начали 
по запросам учителей. При изучении 
некоторых разделов приходилось ис-
кать материалы в разных источниках, 
сравнивать авторские мнения.

– Всегда возникали сложности с изу-
чением темы распада СССР, периода пе-
рестройки. В новом учебнике, надеемся, 
будет точно и правдиво представлена 
информация, – отметила учитель исто-
рии Татьяна Рябченко из Камня-на-Оби.

Преимущество нового учебника пе-
дагог видит в более полной и подробной 
информации о Великой Отечественной 
войне. «Хочется, чтобы учебник по исто-
рии был единым, современным и с инте-
ресом читался детьми», – сказала учитель.

Авторы нового учебника постарались 
дать школьникам наиболее полную и 
объективную картину исторических 
событий, происходивших в России и 
в мире, лишенную излишней полити-
зированности.

По мнению академика Александра 
Чубарьяна, авторам удалось преодолеть 
основной недостаток – европоцентрич-
ность, уделить больше внимания странам 
и политическим деятелям Латинской 
Америки, Африки и Азии, усовершен-
ствовать разделы о культуре и науке.

В новом учебнике расширены блоки 
о роли России в глобальных мировых 
событиях – Первой мировой и Великой 
Отечественной войнах. Подробно рассма-
тривается международный контекст, пред-
шествующий событиям нашего времени.

Изучить  
тему

Председатель АКЗС Александр Рома-
ненко поручил изучить целесообраз-
ность внедрения негосударственной 
программы «Школьное молоко» в 
Алтайском крае. Вопросом будут за-
ниматься комитеты АКЗС по образо-
ванию и по аграрной политике, при-
родопользованию и экологии.

Программа «Школьное молоко» – обще-
ственная инициатива по выдаче молока 
детям в начальных классах школы. Обыч-
но это ультрапастеризованное молоко 
в 200-граммовых тетрапаках. Сейчас в 
программе принимают участие школы 
в 20 регионах России, еще 29 регионов 
страны участвовали в программе ранее.

– Нужно изучить опыт других субъек-
тов. Та же Удмуртия вышла с такой про-
граммой, а потом ее свернула, потому что 
в начальных классах уже есть бесплат-
ное питание, сбалансированное по всем 
микроэлементам, – сказал председатель 
комитета АКЗС по аграрной политике 
Сергей Серов.

– К сожалению, молоко полезно не 
всем детям, бывают медицинские проти-
вопоказания, поэтому нужно обсудить 
этот вопрос не только с Министерством 
образования, но и с Минздравом, – от-
метил председатель АКЗС Александр 
Романенко.

Спикер попросил председателей ко-
митетов внимательно изучить вопрос и 
при необходимости собрать межотрасле-
вое совещание с приглашением предста-
вителей всех профильных министерств 
и ведомств.

Развязка 
на Змеиногорском

«Здравствуйте, Игорь 
Ильич! Как Вы оценивае-
те дорожную ситуацию в 
Барнауле в связи со строи-

тельством новой развязки на Змеи-
ногорском тракте? Насколько ухуд-
шится движение на Змеиногорском 
тракте зимой? И когда у нас откро-
ется движение по путепроводу на 
Новом рынке?

Житель г. Барнаула  
Иван Андреевич».

Ответил на вопрос председатель 
комитета АКЗС по строительству, 
ЖКХ, транспорту и связи Игорь 
Панарин:

– В настоящее время работы 
ведутся на пересечении Змеино-
горского тракта и Южного трак-
та: бетонируются буронабивные 
сваи, переносятся коммуникации, 
переустраиваются подземные кана-
лизационные сети. В ходе проведе-
ния работ возможны затруднения 
движения, однако схема проезда 
транспорта на данный момент не 
изменена.

Во избежание дорожного кол-
лапса руководство «Алтайавто-
дора» анализирует возможные 
затруднения движения автотран-
спорта совместно с представителя-
ми Госавтоинспекции и компетент-
ными специалистами Алтайского 
государственного технического 
университета. Обеспечение непре-
рывного контроля, оперативного 
взаимодействия и заблаговремен-
ное планирование работ позволят 
свести к минимуму затруднения 
для участников движения во время 
проведения работ.

В отношении путепровода на Ле-
нинском проспекте сообщаю, что 
барнаульское ДСУ № 4 ведет работу 
в соответствии с установленными 
сроками, завершение намечено на 
конец ноября 2023 года.

Сегодня, на 22-й сессии депутаты 
Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания рассмотрят 
32 вопроса. Самые острые из них 
коснутся упрощенного использо-
вания маткапитала, налоговых 
льгот для предпринимателей, 
выделения земельных участков 
под строительство для участ-
ников СВО, создания народных 
дружин на приграничных тер-
риториях края.

Детям-сиротам
И это еще не все. Федеральным законо-

дательством расширен перечень льгот-
ников, поступающих в ссузы.

Приоритетным правом для поступле-
ния будут пользоваться те, кто служил в 
армии, контрактники, участники СВО, 
добровольцы. Для детей-сирот, которые 
захотят получить второе профессиональ-
ное образование, сохранятся льготные 
выплаты. Детям-сиротам, участвовавшим 
в СВО, предоставляется приоритетное 
право в получении жилых помещений. 
Федеральные законы уже приняты, крае-
вое законодательство будет в связи с этим 
уточнено.

Не менее важные законопроекты каса-
ются контроля за семеноводческими ор-
ганизациями, посевы будут проверять на 
содержание вредных веществ. Также будет 
рассмотрен законопроект об ужесточении 
мер контроля в отношении водителей 
такси. Теперь они должны будут получать 
разрешения на работу в такси, а также 
каждый день перед выездом проходить 
освидетельствование медицинским работ-
ником, как это предписано работникам 
общественного транспорта. Федеральный 
закон на этот счет уже принят, теперь его 
адаптируют на региональном уровне.

На этой сессии должны избрать нового 
уполномоченного по правам человека в 
Алтайском крае, так как пятилетний срок 
работы предыдущего уполномоченного, 
Бориса Ларина, истек.

Новые возможности  
маткапитала

Депутаты АКЗС планируют выйти 
с законодательной инициативой в Го-
сударственную Думу с предложением 
разрешить использование материнского 
капитала по всем направлениям, не дожи-
даясь трех лет с момента его получения.

По информации Фонда пенсионного 
и социального страхования РФ, больше 
половины семей используют средства 
материнского капитала для улучшения 
жилищных условий. Расходы по этому 
направлению составляют почти 90% 
средств, направляемых на маткапитал. 

Две трети жилья в крае куплены с помо-
щью заемных средств.

– Сегодня Федеральным законом пред-
усмотрено использование средств мате-
ринского капитала в любое время со дня 
рождения или усыновления ребенка. Но 
сразу воспользоваться средствами мате-
ринского капитала невозможно в случае 
приобретения жилья за наличный расчет 
или оплаты образования. Должно пройти 
три года после получения маткапитала. 
Мы требуем исключить данное условие, 
чтобы в случае необходимости родители 
могли направить полученные средства на 
образование детей и улучшение жилищ-
ных условий без погашения кредитных 
обязательств, – отметила председатель 
комитета по социальной защите и заня-
тости населения Ирина Солнцева.

В настоящее время улучшение жилищ-
ных условий до достижения ребенком трех 
лет возможно только в случае привлече-

ния кредитных средств. В этом случае 
заемщики вынуждены выплачивать про-
центы по ипотеке, сумма которых может 
превысить размер материнского капитала. 
Согласно статистике, при покупке жилья в 
ипотеку заемщик переплачивает банку за 
весь срок кредита в среднем около трети 
стоимости жилья. Пособие по уходу за 
ребенком не считается доходом и не учи-
тывается кредитными учреждениями при 
оценке платежеспособности заемщика. 
В связи с этим женщинам, находящимся 
в декретном отпуске, часто отказывают в 
получении ипотечного кредита.

Ирина Солнцева подчеркнула, что 
расширение срока использования мат-
капитала позволит семье в случае необхо-
димости в любое время воспользоваться 
этой мерой государственной поддержки 
без расходов на погашение кредитных 
обязательств. Это особенно актуально для 
граждан, имеющих собственные нако-

пления на жилье, а также планирующих 
его строительство или реконструкцию.

Это позволит унифицировать подхо-
ды, так как практически все жилищные 
сертификаты не имеют ограничений по 
дате начала его использования.

В повестку августовской сессии также 
включен законопроект, который регулиру-
ет отношения, связанные с региональным 
материнским капиталом.

Предлагается разрешить использова-
ние средств регионального маткапитала 

на подключение (техприсоединение) жи-
лого помещения к централизованным 
системам электро-, тепло-, водоснабжения 
или водоотведения. Это позволит эффек-
тивнее решать вопросы по улучшению 
жилищных условий.

По оценке разработчиков законопро-
екта, последовательное расширение 
направлений использования материн-
ского капитала создает предпосылки 
для благоприятных демографических 
тенденций.

  ЗАКОНОПРОЕКТЫ .

  «АП»–ИНФО .

32 вопроса о важном

Нулевое налогообложение

Материалы страницы подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

СПРАВКА
Региональный материнский капитал – дополнительная мера господ-
держки семей при рождении (усыновлении) третьего ребенка или 
последующих детей. Финансируется из бюджета Алтайского края. 
Размер регионального маткапитала в 2023 году составляет  
80 238 рублей.

Нулевое налогообложение направлено на развитие производства,  
связанного с оборонной промышленностью.

Средства маткапитала будут использоваться с меньшими ограничениями.
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  КАПИТАЛЬНО .

Второе рождениеКогда дело по душе
В Бийске завершается 
капитальный ремонт 
бийской противотубер-
кулезной больницы. С хо-
дом работ ознакомился 
наш корреспондент.

Больница расположена в 
живописном месте – ленточ-
ном бору заречной части го-
рода. Свежий воздух, мягкий 
запах хвои и тишина – все рас-
полагает к тому, чтобы лечить-
ся от такого опасного заболева-
ния легких, как туберкулез. Да 
вот незадача – несколько лет 
назад больница была закрыта 
на капитальный ремонт.

В 2019 году из-за обветша-
ния здания и угрозы жизни 
и здоровью людей начались 
аварийно-восстановительные 
работы. Были заменены пере-
крытия над третьим этажом, 
кровля, восстановлены и уси-
лены стены строения.

Стационар включили в 
краевую программу по ре-
монту социально значимых 
объектов со сроком реали-
зации до конца 2023 года.
И вскоре на объект вновь за-
шли подрядчики

– Наша организация при-
ступила к работам в 2021 году. 
Когда мы увидели здание, оно 
было без окон, без дверей, но 
кровлю уже отремонтирова-
ли, – рассказывает главный 
инженер компании «Строи-
тель» Дмитрий Свежевцев. – 
Мы утеплили чердачные пе-
рекрытия, после чего начали 
восстанавливать отопитель-
ный контур здания – нужно 
было успеть до зимы, чтобы 
не разморозить объект. Уста-
новили все окна, утеплили и 
сделали фасад.

Параллельно строители 
восстанавливали инженер-
ные коммуникации, венти-
ляцию, систему отопления. 
Далее приступили к отделке 
внутренних стен. Как уточ-
няет Дмитрий Свежевцев, 
на данный период практи-
чески все запланированные 
работы находятся на стадии 
завершения: «Где-то светиль-
ники ставим, где-то плитку 
докладываем».
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Идем по зданию. На первых 

двух этажах ведутся работы, 
а на третьем уже чистые пала-

ты и коридоры, процедурные, 
все коммуникации спрятаны, 
над каждой койкой в палатах 
светильник. Все сделано на 
совесть, для людей.

– Стационар рассчитан 
на 94 койки, его открытие 
планируется к концу года. 
Будут работать терапевти-
ческое отделение, лаборато-
рия, рентген-кабинет – все 
необходимое, чтобы оказать 
помощь пациенту, – говорит 
главный врач Алтайского 
краевого противотуберку-
лёзного диспансера Олег 
Войтов. – Пока стационар 
закрыт, работает выездная 
бригада: к пациенту выез-
жают, назначают лечение, 
а дальше контролируют его 
и прием лекарств по видео-
звонку. В сложных случаях 
пациенты транспортируют-
ся в одно из отделений Ал-
тайского краевого противо-
туберкулёзного диспансера.

Как отмечает главврач, 
больница теперь более совре-
менная, переживает второе 
рождение. Уже строятся пла-
ны по оптимальному исполь-
зованию всех отремонтиро-
ванных пространств, тем 
более что их прибавилось, 
ведь отделения хирургии 
теперь здесь не будет.

Дело в том, что бийская 
больница стала филиалом 
Алтайского краевого проти-
вотуберкулёзного диспан-
сера, так что всех сложных 
пациентов будут направлять 
в Барнаул. В Бийске же раз-
местятся терапевтическое 
отделение, различные ла-
боратории и многое другое. 
Здание пустовать не будет.
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А как же получали и по-
лучают помощь бийские па-

циенты, пока учреждение 
на ремонте? На этот счет мы 
писали выше, но Олег Войтов 
подчеркивает, что в краевом 
диспансере организован от-
дел телемедицинских кон-
сультаций, работа которого 
направлена на пациентов, 
находящихся на отдаленных 
территориях и не имеющих 
возможности самим добрать-
ся до краевого центра, когда 
им необходимы корректи-
ровка лечения или участие 
врачей краевого уровня. 
В ближайшей больнице 
пациенту предоставляют 
компьютер с видеокамерой и 
он получает профессиональ-
ную консультацию врача из 
краевого диспансера. Все эти 
годы, пока больница стояла 
на ремонте, пациенты без 
консультаций и помощи 
специалистов не были.

Олег АМЕЛЕВ
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)

Правительство Алтайского края уделяет большое внимание 
материально-техническому обеспечению службы, то есть осна-
щению лабораторий, спецавтотранспорту, оборудованию для 
дезинфекции и утилизации биологических отходов, средствам 
индивидуальной защиты. Для решения этих вопросов принята 
подпрограмма «Развитие государственной ветеринарной службы 
Алтайского края».

Л����� �� ������
В честь Дня ветеринарного работника за многолетний до-

бросовестный труд в системе агропромышленного комплекса 
благодарности Министерства сельского хозяйства были удосто-
ены главный ветеринарный врач СПК «Знамя Родины» (Поспе-
лихинский район) И.А. Гаркуша и ветеринарный техник ООО 
«Славгородское» В.Е. Марчук.

По словам Валерия Марчука, имея 40 лет ветеринарного ста-
жа, наград министерского уровня он за это время не получал и 
потому такой благодарностью, конечно же, доволен.

– Работаю я все годы в одном хозяйстве, – рассказывал он в 
канун своего профессионального праздника. – Случалось за 
это время всякое, был период, когда я скотником трудился, 
потом попросили к обычному моему делу вернуться. Я свою 
работу люблю и знаю благодаря моим наставникам Виктору 
Афанасьевичу Гинцову, Эдуарду Германовичу Фуру и другим, а 
также практике богатой, могу сказать без лишней скромности. 
Буду и дальше трудиться, дело-то привычное.

Начальник управления ветеринарии по Третьяковскому 
району В.М. Старостин получил в этот день почетное звание 
«Заслуженный работник сельского хозяйства Алтайского края».

– Если наверху считают, что я такую награду заработал, зна-
чит заработал, – улыбается Владимир Старостин. – Кроме меня 
еще два наших специалиста отмечены краевыми наградами и 
один – районной, компания хорошая. Считаю, что такой факт 
вполне объясним, поскольку план ветеринарных мероприятий 
за нынешнее полугодие у нас выполнен более чем на 100%, да 
и в былые времена мы работали так же. Будем и дальше в том 
же темпе трудиться. Как говорится, оправдывать оказанные 
нам честь и доверие.

Медалью Алтайского края «За заслуги в труде» были награж-
дены главный специалист отдела юридической и кадровой 
работы управления ветеринарии нашего региона Г.П. Бобина, 
заместитель начальника управления ветеринарии по Барнаулу 
В.П. Домников,  начальник исследовательской лаборатории 
управления ветеринарии по Каменскому и Крутихинскому 
районам В.В. Рыжкова и начальник управления ветеринарии 
по Алтайскому району С.В. Полев.

– Где родился, там и пригодился, – говорит Валентина Рыжко-
ва, – 28 марта нынешнего года исполнилось 45 лет, как я в этой 
профессии. Начинала лаборантом в диагностическом отделе на 
Каменской птицефабрике, затем была там заведующей диагно-
стической лаборатории. Всю жизнь диагностикой занимаюсь 
и считаю эту профессию очень хорошей и необходимой. В ней 
случайных людей нет, говорю это из опыта. Это профессия лю-
дей аккуратных, усидчивых и, самое главное, ответственных.
А что касается меня лично, то если бы пришлось начинать жизнь 
сначала, я бы, ни секунды не сомневаясь, выбрала только эту 
профессию и только эту службу.

Добавим также, что ряд специалистов ветеринарной службы 
награждены почетными грамотами Правительства Алтайского 
края и благодарственными письмами губернатора нашего 
региона Виктора Томенко. А также почетными грамотами, бла-
годарственными письмами Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания и благодарственными письмами управления 
ветеринарии по нашему региону

Константин СОМОВ

По обновленному виду здания не скажешь, что ему много лет.

Все работы идут по плану.Внутренняя отделка завершается.

Команда Елены Вяткиной.

  ОФИЦИАЛЬНО .
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ АЛТАИ� СКОГО КРАЯ

РЕШЕНИЕ от 28 августа 2023 года № 47/390-8
г. Барнаул

Об аннулировании регистрации кандидата на должность Губер-
натора Алтайского края Хрусталевой Елены Викторовны

Рассмотрев поступившее в Избирательную комиссию Алтайского 
края 28 августа 2023 года письменное заявление кандидата на долж-
ность Губернатора Алтайского края Хрусталевой Елены Викторовны, 
выдвинутой избирательным объединением «Региональное отделение 
Политической партии «Российская партия пенсионеров за социаль-
ную справедливость» в Алтайском крае», о снятии своей кандидату-
ры, в соответствии с пунктом 30 статьи 38, пунктом 5 статьи 41 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», пунктом 1 статьи 55, пунктами 1 и 7 статьи 59, 
пунктом 5 статьи 81 Кодекса Алтайского края о выборах и референду-
мах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС, пунктом 3.2 Порядка открытия, ве-
дения и закрытия специальных избирательных счетов для формиро-
вания избирательных фондов кандидатов при проведении выборов 
Губернатора Алтайского края, утвержденного решением Избиратель-
ной комиссии Алтайского края от 13 апреля 2023 года № 29/258-8, Из-
бирательная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Аннулировать регистрацию кандидата на должность Губернатора 

Алтайского края Хрусталевой Елены Викторовны, выдвинутой избира-
тельным объединением «Региональное отделение Политической пар-
тии «Российская партия пенсионеров за социальную справедливость» 

в Алтайском крае». 
2. Направить письменное указание в Алтайский филиал ПАО Сбер-

банк о прекращении финансовых операций по оплате расходов со 
специального избирательного счета кандидата Хрусталевой Е.В.

3. Направить копию настоящего решения Хрусталевой Е.В.
4. Направить настоящее решение в территориальные избиратель-

ные комиссии.
5. Направить настоящее решение в газету «Алтайская правда» для 

опубликования и разместить его на официальном сайте Избиратель-
ной комиссии Алтайского края.

Председатель И.Л. АКИМОВА
Секретарь  А.Г. ПОНОМАРЕНКО

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Один евро за компанию

Голландская пивоваренная компания Heineken продала 
все свои активы в России. В том числе завод в Новосибирске.

Новым владельцем российских активов концерна стала рос-
сийская группа «Арнест», которая занимается производством 
косметической продукции и товаров бытовой химии.

Цена покупки составила один евро за 100% акций. Все остав-
шиеся активы, включая семь пивоваренных заводов в России, 
перейдут к новым владельцам. Также компания «Арнест» по 
итогам сделки обязалась трудоустроить 1,8 тысячи сотрудников 
предприятия минимум в течение трех лет. Убытки от сделки со 
стороны Heineken оцениваются в 300 миллионов евро.

Требуется
шофёр-дальнобойщик

Предприниматели Кузбасса в срочном порядке ищут 
водителей-дальнобойщиков.

Спрос на эту категорию специалистов в Кемеровской области 
вырос. Всего за восемь месяцев нынешнего года было опубли-
ковано 30 тыс. вакансий для водителей большегрузных фур, 
что на 76% больше, чем в прошлом году. По востребованности 
данной профессии Кузбасс входит в пятерку лидеров среди 
других регионов. Такой же высокий спрос на них в Москве, 
Московской области, Красноярском крае и Иркутской области. 
Водителям этой категории предлагают зарплату от 103 тысяч 
рублей до 172 тысяч.

Для отечественной
микроэлектроники

Инжиниринговый химико-технологический центр (ИХТЦ), 
созданный на базе Томского государственного университета, 
будет разрабатывать технологии получения и организации 
производства химических материалов для микроэлектронной 
промышленности страны.

С ИХТЦ уже подписан ряд контрактов на разработку и постанов-
ку производства: бромоводорода, тетракиса титана, трибромида 
бора, тартратов и цитратов. Производство первых двух веществ 
будет налажено в Промышленном парке Томской области к концу 
2024 года. По оценке аналитиков ИХТЦ, мощность проектируемых 
производств полностью закроет потребности отрасли микро-
электроники в данных веществах.

С отменой удалёнки
Две трети омских руководителей рады полной или частич-

ной отмене работы в удаленном формате в их компаниях.
27%, напротив, расстроились, потому что им нравилось рабо-

тать из дома, 8% отнеслись к возвращению в обычный формат 
нейтрально. Такие данные выяснили исследователи центра 
Зарплаты.ру в ходе опроса. Оказалось, что удаленка отменена 
полностью в 63% омских компаний, у 31% – частично, 6% фирм 
все еще работают полностью в удаленном формате. В 2020 году 
положительно к удаленке относились чуть более половины 
руководителей, а сейчас такое отношение сохранила лишь чет-
верть работодателей.

Подготовил
Константин СОМОВ

  ВОЛОНТЁРЫ .

«Добро.Центр» – термин в 
волонтерском движении 
страны. Двести городов 
России уже открыли такие.
В Алтайском крае они есть в 
Барнауле, Бийске, Славгороде, 
а сейчас создается в ЗАТО Си-
бирский. Рассказываем, что 
такое «Добро.Центр», для чего 
он нужен.

«Место силы» – так называет этот 
федеральный проект его координатор 
в ЗАТО Сибирский Елена Вяткина, 
офицерская жена, руководитель клуба 
по интересам «Дом добрых сердец». 
По ее словам, любой волонтер, от са-
мых юных до «серебряных», может 
сюда прийти со своими идеями и 
инициативами, рассказать о своих 
бедах и получить помощь в решении 
проблем, научиться рисовать, овла-
деть английским, стать продвинутым 
пользователем, порелаксировать в 
сенсорной комнате. Словом, сделать 
мир немного лучше.

– Мы не на пустом месте развива-
емся, – рассказывает Елена Вяткина, –
Традиции волонтерства прекрасно 
работают на нашей территории, 
будь то молодежный отряд «Пере-
свет» или команда прихожан храма 
святой великомученицы Варвары. 
Народ очень отзывчив. Если сначала 
мы ориентировались на нужды пен-
сионеров, людей с ограниченными 
возможностями здоровья, то сейчас 
нашли массу интересного и полезного 
в досуговой деятельности. Зоопарк, 
театры, кружки – любые проекты, 
кроме скучных. В последнее время 
социальный запрос на предложения 
волонтеров растет, а поскольку пло-
щадки были разрознены, мы решили 
объединить их на одной – в «Добро.
Центре».

Проектом «Дом добрых сердец» 
Елена Вяткина занимается два года, 

она – региональный победитель 
премии «Мы вместе», выигрывала 
грант на организацию творческих ма-
стерских. На грантовые же средства 
сейчас оснащается оборудованием 
и удобной мебелью «Добро.Центр». 
Помогают активисты, около 25 че-
ловек команды Вяткиной.

Добровольчество – это история 
про то, как из ручейков получается 
полноводная река. Уже привычными 
в крае стали организованные волон-
терами благотворительные концерты 
и ярмарки «Дари добро». Стараются 
кто во что горазд. Артисты – петь-пля-
сать, умельцы – шить-вязать. И если 

до начала СВО средства от реализации 
билетов и поделок уходили только 
лишь на поддержку малоимущих, 
то теперь жители ЗАТО Сибирский 
закупают на них по заявкам команди-
ров все, что нужно нашим бойцам, а в 
посылки непременно еще и сувениры 
от алтайских мастериц вкладывают.

Тема защиты России – кровная для 
всех, кто живет в городке военных. 
Немало добровольцев проводил он на 
фронт из числа офицеров-запасников, 
сержантского состава, выпускников 
кадетского корпуса. На своих и чужих 
здесь никто не делится. Если нужно, 
помощь придет и от гражданской ад-
министрации ЗАТО, и от командова-
ния дивизии РВСН.

Примеров социального партнер-
ства здесь хватает. Когда, к примеру, 
был диагностирован тяжелый рас-
сеянный склероз у женщины, отслу-
жившей полжизни в родной дивизии, 
именно в «Дом добрых сердец» обрати-
лась она с просьбой посодействовать 
в обустройстве безбарьерной среды. 
Помогли, сделали волонтерским и 
административным ресурсом.

Бывают ситуации, когда пожилым 
людям нужно ехать на обследование 
в краевой центр, а взрослые дети на 
дежурстве или на работе, не могут их 
отвезти.

– У нас с этим просто. Стоит ки-
нуть клич – откликаются или наши 
свободные автоволонтеры, или от 
новоалтайской соцзащиты выделяют 
транспорт. Довезут, подождут и назад 
домой доставят, – гордится своей ко-
мандой Елена Вяткина.

Сибирский являет собой образец 
единства гражданского общества 
еще и потому, что многие, отслу-
жив положенное по контракту с 
Министерством обороны,  не спешат 
разъез жаться, остаются здесь, уко-
реняются. На этой земле выросли, 
живут и здравствуют дети и внуки 
офицеров, приехавших на Алтай еще 
в восьмидесятые молодыми лейтенан-
тами, выпускниками Ставропольско-
го, скажем, военного училища связи 
ракетных войск.

– А куда уезжать-то? Вы посмотри-
те, как здесь хорошо, – рассуждает 
военная пенсионерка Наталья Пани-
на, «правая рука» Вяткиной. – Горо-
док благоустроенный, ухоженный, 
компактный и очень удобный. И все 
необходимое для комфортной жиз-
ни здесь есть – больницы, магазины, 
учреждения образования и культу-
ры, зеленые зоны, уголки отдыха.
И для детей эта территория – лучше не 
придумаешь. Безопасно и спокойно.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

На своих и чужих не делятся

  ПРАЗДНИК .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
Зачлось по заслугам

25 августа Президент РФ Владимир Путин подписал 
указ о награждении отличившихся тружеников. В этот 
список попали двое жителей Алтайского края.

Почетное звание «Заслуженный мастер производственного 
обучения Российской Федерации» присвоено преподава-
телю Заринского политехнического техникума Евгению 
Казанцеву.

Исполняя обязанности старшего мастера, он создал вокруг 
себя команду, которая формирует у студентов ответственное 
отношение к труду, производственную самостоятельность 
и профессионализм. В курируемых группах успеваемость 
составляет 100%, качество знаний выросло с 45 до 72%. Вы-
пускники трудоустраиваются на крупнейшие металлургиче-
ские, строительные и транспортные предприятия региона.

Почетное звание «Заслуженный работник сельского хо-
зяйства Российской Федерации» присвоено руководителю 
филиала Российского сельскохозяйственного центра по Ал-
тайскому краю и Республике Алтай Владимиру Мануйлову.

Деятельность сотрудников филиала под его руководством 
направлена на внедрение прогрессивных достижений науки, 
современных форм и методов работы при возделывании 
сельскохозяйственных культур. На базе учреждения нала-
жено производство биопрепаратов и жидкого комплексного 
удобрения, которое поставляется в хозяйства региона. Кроме 
того, Владимир Мануйлов лично участвует в организации 
мероприятий по выявлению опасных вредителей сельско-
хозяйственных растений.

Никита ИВАНОВ

СПРАВКА
«Добро.Центр» – бесплатная социальная франшиза федерально-
го масштаба. В регионах под ее эгидой работают объединения 
волонтеров, формируются точки развития гражданских ини-
циатив. Взамен добровольцы получают поддержку и ресурсы на 
реализацию лучших проектов.
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Алтайский край получил пер-
вые три автоклуба. Во втор-
ник передвижные культур-
ные центры, закупленные по 
нацпроекту «Культура», были 
переданы Алтайскому, Рубцов-
скому и Троицкому районам.

Они были выбраны на конкурс-
ной основе, причем учитывались и 
количество населенных пунктов, и 
активность выездной работы в малых 
селах. Как объясняли в Минкультуры 
региона, задача была – поощрить луч-
ших в этом направлении. В церемо-
нии вручения ключей от автоклубов 
приняли участие губернатор Виктор 
Томенко и министр культуры края 
Елена Безрукова, а мобильную сцену 
уже опробовали творческие коллек-
тивы районов.

«И начинается сказка»
Как рассказала директор Троицкого 

многофункционального культурного 
центра Ольга Фокина, из 38 населенных 
пунктов в районе только в половине есть 
стационарные учреждения культуры:

– Нестационарное обслуживание 
населения у нас более чем актив-
ное, мы много катаемся. Но теперь 
специализированный автомобиль, 
укомплектованный звуковым и све-
товым оборудованием и автономным 
источником энергии, позволит нам ра-
ботать в любых условиях, независимо 
от места проведения мероприятия.

Действительно, мобильные куль-
турные центры на базе автомобиля 
«ГАЗель Next» обладают высокой прохо-
димостью, а значит, смогут добраться 
до отдаленных поселений, и оснащены 
всем необходимым для проведения 
концертной программы (в том чис-
ле ноутбуком, видеопроекционным 
оборудованием и даже лавочками для 
зрителей). Но главное – в них пред-
усмотрена выдвижная сцена с навесом. 
И еще они полностью автономны – 
так что Людмила Белянова и Наталья 
Кунгурцева из народного вокального 
ансамбля «Тройчане» предположили, 
что смогут теперь выступить хоть в чи-
стом поле – для сельскохозяйственных 
предприятий, как в былые времена.

– В некоторых селах даже домов 
культуры в принципе уже нет, и мы 

даем концерты в каких-то приспо-
собленных помещениях. Так что эта 
сцена будет для нас очень хорошим под-
спорьем, – рассказала руководитель-
ница ансамбля Наталья Кунгурцева.

– У нас 52 населенных пункта, и в по-
лутора десятках из них нет домов куль-
туры, поэтому уже много лет своими 
средствами работает автоклуб, – рас-
сказал Николай Кляйн, председатель 

комитета по культуре Рубцовского рай-
она. – Для жителей это единственная 
возможность посмотреть творчество 
наших артистов – несем им искусство, 
радость. Вывозим аппаратуру, каждый 
раз долго ее выставляем. Если нет элек-
тричества, то ищем разные варианты, 
бывает, что подсоединяемся где-то в 
доме. А этот автоклуб оснащен гене-
ратором, то есть приехал, полностью 

все настроил, двери открываются – и 
начинается сказка (смеется).

Даже в отдале�нных селах
Ближайшие планы уже расписыва-

ются. Так, в Троицком районе автоклуб 
уже в ближайшие дни хотят задейство-
вать в открытии спортплощадки в селе 
Горновом и детской игровой площадки 

в Новоеловке. А в Рубцовском районе, 
как рассказала директор культурно-ин-
формационного центра Астхик Власо-
ва, он поучаствует в заключительном 
гала-концерте смотра художественной 
самодеятельности.

Присутствовавший на торжестве 
глава региона назвал это знаковым со-
бытием: край уже много лет участвует в 
реализации нацпроекта «Культура», по 
которому приводятся в порядок сель-
ские дома культуры, ремонтируются 
детские школы искусств, библиотеки 
и кинозалы. А вот мобильные куль-
турные центры поступают впервые.

– Я хотел вместе с вами порадоваться 
за жителей небольших сел, которые 
теперь смогут прикоснуться к прекрас-
ному, высокому, к творчеству своих 
земляков и гостей. Которые, я уверен, 
с удовольствием будут приезжать даже 
туда, где раньше это было невозмож-
но, – сказал Виктор Томенко. – В крае 
уже действует шесть неспециализи-
рованных передвижных автоклубов, 
и даже они хорошее подспорье в этой 
важной работе – а здесь и патриотизм, 
и любовь к своему селу, и гордость за 
земляков, и воспитание ребятишек.

Губернатор отметил, что еще два 
таких мобильных комплекса должны 
поступить в край в 2024 году. И такая ра-
бота, по его словам, должна продолжать-
ся. «Если дело пойдет, будем искать свои 
краевые источники финансирования, 
нам это очень нужно. У нас 1600 населен-
ных пунктов, и в более чем 600 стацио-
нарных объектов культуры нет. Поэтому 
такие мобильные формы очень важны. 
Даже в небольших отдаленных селах 
должны быть все основные направления 
социальной сферы».

Мария ИВАНОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Музыка,	творчество,	общение,	пози-
тив,	драйв	и	яркие	эмоции	–	это	все	
объединяет	людей,	неравнодушных		
к	музыке.

На	приобретение	
трех	автоклубов	
для	Алтайского	
края	из	федераль-
ного	бюджета	было	
выделено	без	мало-
го	24	млн	рублей.

19 августа на централь-
ном стадионе Целинно-
го было очень жарко, 
несмотря на то и дело 
накрапывающий дождь. 
Неравнодушным зрите-
лям и гостям из соседних 
регионов ничто не поме-
шало собраться на мас-
штабный рок-фестиваль 
«Джем-сейшн», который 
состоялся уже в 26-й раз.

Впервые слово «Джем-сейшн» 
прозвучало в Целинном громко 
и интригующе в 1995 году. Имен-
но тогда, 15 августа, в пятилет-
нюю годовщину со дня гибели 
поэта, композитора, музыканта 
Виктора Цоя, состоялся первый 
рок-фестиваль. Как рассказы-
вает районная газета «Восток 
Алтая», инициатором и органи-

затором его был Сергей Романов, 
местный молодой музыкант, 
руководитель группы «Посев», 
поклонник творчества Цоя.

В последующие годы фести-
валь стал одним из наиболее яр-

ких ежегодных событий в Целин-
ном районе. С участием Романова, 
правда, успело пройти только 
два мероприятия. В 1997 году, 
незадолго до 15 августа, Сергей 
погиб. Но его единомышленни-
ки и друзья продолжили ежегод-
ный «Джем-сейшн», и фестиваль 
стал проходить в память по всем 
ушедшим из жизни поэтам, ком-

позиторам и музыкантам. Более 
20 лет за его организацию отве-
чает районный Дом культуры.

В прошлом году, как раз к 
юбилею фестиваля, хорошим 
подспорьем для его организаторов 

стал выигранный президентский 
грант. В этом заявка не увенчалась 
успехом, однако это не помеша-
ло и нынче пройти с размахом. 
Помогла финансовая поддержка 
местных предпринимателей и 
неравнодушных жителей.

Центральный стадион села 
Целинное на один день стал 
площадкой обмена опытом та-

лантливых музыкантов и авто-
ров-исполнителей русскоязыч-
ной рок-музыки со всего края, 
а также Кемеровской области и 
Республики Алтай. Для зрителей 
и гостей фестиваля работали 
различные развлекательные 
площадки и мастер-классы.

Фестиваль посетило около ты-
сячи зрителей. Музыка, творче-
ство, общение, позитив, драйв и 
яркие эмоции – это все объединя-
ет людей, неравнодушных к му-
зыке, и «Джем-сейшн» собирает 
именно таких. Здесь нет лишних, 
все свои. Даже дождь придал фе-
стивалю определенную колорит-
ность – в спускающихся сумерках 
капли, падающие с неба, очень 
красиво играли в цветных лучах 
прожекторов. На память у многих 
остались необычные снимки.

Подготовила Ксения ТЕВС, 
(фото газеты  

«Восток Алтая»)

  НАЦПРОЕКТ .

Приедут со своей сценой

Собрались на Джем
  ФЕСТИВАЛЬ .

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползу-
нова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

1 сентября. 15.00 – открытие выставки «Плакат. 
Зеркало эпохи» (0+). Экспозиция познакомит с исто-
рией возникновения плакатов в России, их видами 
и основным назначением.

«Музей. 200+» – выставка знаковых экспонатов к 
200-летию АГКМ (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Зимний режим работы: выходные – понедельник, 
вторник.

До 10 сентября. «Екатерины славный век» – выставка 
живописи XVIII – начала ХХ века из фондов ГХМАК (0+).

«Пора иметь свое лицо» – выставка к 120-летию Со-
юза русских художников (0+).

«Краски русской эмали» – работы старообрядческих 
мастеров XVIII–XIX веков из музейной коллекции  
(0+).

«Мы живём в России» – выставка произведений 
русских народных промыслов (0+).

2 сентября. 14.00 – лекция «Придворный живописец. 
Искусство Антона Рафаэля Менгса» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

С 5 сентября. «Фарфоровый сад. Рукотворные цветы 
Инны Зуевой» – выставка авторских изделий в технике 
керамической флористики (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 10 сентября. «Мой любимый город» – художествен-

ная выставка из фондов музея к 293-летию Барнаула 
(0+). Городской пейзаж.

До 3 сентября. «Последние дни лета» – выставка 
Владимира Говорова (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 
111, тел. 22-66-84.

До 10 сентября. «Мир в карандаше» – ретроспек-
тивная персональная выставка графики Александра 
Карпова (0+).

«8 странных чувств» – персональная выставка члена 
Союза художников Ивана Ильющенко (0+). Произве-
дения в технике аэрографии.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

До середины сентября. Выставка «Мастера сибирско-
го искусства» (0+). Более 50 произведений живописи 
и 11 скульптур известных сибирских художников из 
коллекции династии Щетининых.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

До 2 сентября. «Небеса в себе» – персональная вы-
ставка художника Алексея Гикала (0+). Живопись.

АЛТАЙСКИЙ КРАЕВОЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. 
В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

1 сентября. 18.30 – премьера лирической комедии 
«Облако-рай» (16+).

2, 3 сентября. 17.30 – премьера «Облако-рай» (16+).
Гастроли Кемеровского областного театра драмы 

Кузбасса им. А.В. Луначарского.
6 сентября. 18.30 – «Бульвар надежд в осенних ли-

стьях» (музыкальная мелодрама, 16+).
7 сентября. 18.30 – «Смешные деньги» (комедия, 16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
2 сентября. 17.00 – премьера. Альберт Гурней. «Пись-

ма любви» (16+).
3 сентября. 12.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
1 сентября. 18.30 – «Дубровский» (12+).
2 сентября. 17.00 – «Человек-амфибия» (12+).
3 сентября. 11.00 – «Снежная королева» (0+).
17.00 – «Любовь и голуби» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
1 сентября. 10.30, 16.00 – театр на подушках. «Мо-

локо» (0+).
18.30 – «Денискины рассказы» (6+).
2 сентября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Колобок» (0+).
11.00, 13.00 – премьера «Снежная королева» (6+).
3 сентября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Кто сидит в пруду?» (0+).
11.00 – «Легенда о добром Л.» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
5 сентября. 18.30 – гастроли Астраханского государ-

ственного ансамбля песни и танца (6+).
7 сентября. 18.30 – «Приглашение в театр» (6+). На-

дежда Сергеева (арфа), Олеся Кравченко (орган).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
3 сентября. 11.00 – «Невероятные приключения 

Дракоши» (6+). 13.00 – «Дедушка и Зои: Миссия Свет» 
(6+). 15.00 – «Разноцветная Вселенная» (12+).

МУЗЕИ

  КУЛЬТПОХОД .
Сторона моя – Сибирь

Оркестр русских народных инструментов «Сибирь» и 
Ксения Белова выступили с гастролями в районах края.

Концертную программу «Оркестр «Сибирь» – любимому 
краю!» коллектив представил в Змеиногорском и Третьяков-
ском районах. Солистка Ксения Белова – уроженка нашего 
региона, выпускница Академии музыки имени Гнесиных 
и художественный руководитель вокального ансамбля 
Центрального дома Российской армии в Москве. В ее ис-
полнении прозвучали песни «Я лечу над Россией», «Сторона 
моя – Сибирь», «Эхо любви», «Выйду на улицу» и другие.

Напомним, в этом году гастрольная карта краевых театраль-
но-концертных учреждений включает более 50 территорий.

От 9 до 17
Конкурс сценариев для детей и подростков стартует 

1 сентября.
По лучшей истории уже осенью начнут снимать корот-

кометражный фильм. Конкурс пройдет в рамках проекта 
«Киноинтенсив» Центра развития общественных иници-
атив «Дорога Добра». Проект поддержан грантом РДДМ 
«Движение первых».

К участию приглашаются дети в возрасте от 9 до 17 лет 
с историями на русском языке на темы дружбы, семьи и 
любви к родине. Оцениваться будут соответствие тема-
тике конкурса, оригинальность идеи, уровень сюжетной 
композиции и образы героев. 15 октября будет объявлен 
лучший сценарий и начнет формироваться команда про-
фессионалов для съемок фильма. Все подробности – на 
страничке Центра «Дорога Добра» в соцсети «ВКонтакте»: 
vk.com/dorogadobra22.

Мария ИВАНОВА

59,4	млн	рублей		
потребовал	капремонт		
Хлеборобного	центра	досуга	
Быстроистокского	района

Работы начались в 2022 году за счет краевых средств, а 
в 2023-м ДК вошел в нацпроект «Культура». В итоге 34 млн 
рублей было выделено из краевого бюджета, 23,6 млн – из 
федерального и 1,8 млн – из районного.

планетарии�

галереи

концерты

театры

У народного вокального ансамбля «Тройчане» большие планы на автоклуб.

Вениамин Толмачёв (Алтайский МФКЦ).

Концерт стал ярким ежегодным событием в Целинном районе.

Вручение комплексов прошло в Нагорном парке Барнаула.

БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ


